
! ! ! !本报讯（记者 王剑虹）每年的 !月 "#日昆曲非
遗纪念日，上海昆剧团都会策划一系列专题演出活
动。今年 !月 "#日，上海昆剧团将联手苏州昆剧团、
浙江昆剧团推“长三角昆曲联合展演”，共同打造能
充分展示昆曲文武兼备艺术特色的演出。!月"#日
当天，上海昆剧团还将举行“昆曲学馆”的开馆仪式。

!月 "#日开始的“长三角昆曲联合展演”将上演
明星版三地合演经典剧目《十五贯》、昆曲中青年艺
术家经典折子戏专场、上海昆剧团武戏专场以及国
家舞台艺术精品工程剧目《班昭》等。有“一出戏救活
了一个剧种”之称的《十五贯》已有 !$年的历史。此
次演出，剧中况钟和娄阿鼠两个核心人物，由浙江昆
剧团和苏州昆剧团的老艺术家张世铮、王世瑶、陶为
民、程伟兵、吕福海，以及上昆中青年演员缪斌、胡刚
等出演。!月 "$日和 %&日的两场折子戏一文一武。
特别是 %&日上海昆剧团时隔五年又一次推出武戏
专场，包括了《三战张月娥》《武松打店》《扈家庄》《雁
荡山》四出武戏，力求展示上昆承上启下、文武兼备
的艺术特色。
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! ! ! !近日!我进影院观看了 !"全景声版的京

剧电影"霸王别姬#$ 等待开映的心情是复杂

的! 把这样一出已经绝响舞台多年的梅派剧

目搬上大银幕!能够抓住戏迷的审美味蕾吗%

事实上!我被在剧场里看戏时从未&品尝'过

的视听效果震撼了!一切疑虑烟消云散$ 作为

一项电影工程!恢复这出梅派经典大戏!动用

最好的演员!全梁上坝!并以电影表达的方式

记录下来!这相比较与&功在当代!利在千秋'

的&电视音配像'抢救工程上了一个台阶$

京剧已经被联合国教科文组织列为人

类非物质文化遗产$ 但是!我总在思考一个

问题!随着京剧观众的老龄化!&人类非物质

文化遗产'假如在未来的某一天!只能被放

在博物馆里供人缅怀!那不是太可惜了$

研究京剧的学者徐城北撰写的 (梅兰芳百

年祭# 一书中写到这样一段文字!&梅兰芳和杨

小楼 #$%%年首演(霸王别姬#!当梅兰芳演唱那

四句平淡无奇的 )南梆子*+) 看大王在帐中和

衣睡稳*,时!当时的观众是十分投入的!无不真

诚地理解虞姬此际的千愁万绪- 梅兰芳唱得自

然.舒展.大方!他无需去讲究技巧!观众就已经

进入了规定情景$甚至可以这样设想!梅兰芳假

使在此安排一个成套唱腔! 观众反倒觉得画蛇

添足$同样!杨小楼的霸王!唱到/力拔山兮气盖

世*时!身子没有挪动到前台去表演!只是坐在

/大座儿*后面/干唱*$ 然而奇了!就这么几句干

唱! 硬是能把观众震撼得潸然泪下$ 还是这出

戏!梅兰芳拿到 &'年代再演!台下的观众就多

少带有/捧场*的意思了!因为演霸王的杨老板

早就谢世!梅兰芳也是/看一场少一场*了$&'年

代演霸王的演员!每唱到/力拔山兮气盖世*时!

没谁敢再呆在/大座儿*后面!一般都得走到台

前!边唱边舞一番!仿佛不这样加强/力度*!就

不能/刺激*观众似的$ 这是京剧最大的悲哀和

无奈!但仔细想来!也是最大的正常$ '

读了这段文字也就不难理解! 为何全本

(霸王别姬#离我们这么遥远$ 从接受美学的

理论分析!人类所拥有的一切艺术样式!都是

对应着人的不同审美心理需要而产生的$ 最

原始的艺术样式对应着人类感知最简单的需

要$ 以后的发展!也可看成是这种审美心理需

要的发展$ 现在提出的&电影工程'!不仅仅停

在&抢救'的被动式!而是要立足未来的创新

层面!这个&未来'就是如何吸引更多的年轻

人热爱我们的国剧!从而走进剧场$ 这也是选

择利用 !"(全景声这一最新电影科技来拍一

部京剧电影(霸王别姬#的动因$

在 !"影片中!传统京剧里&出将.入相'

的上下场门!以及在切换背景时需要降下的

&二道幕'可以省略!取而代之的是将宫廷.

战场.营帐等场景一步设计到位$ 这一符合

电影特征的语言叙述! 使得故事更为流畅!

情节更为紧凑!而又不丢失京剧本体的艺术

特质! 既打通了外行进入的审美阻隔通道!

又提升了戏迷观赏京剧艺术的兴奋点!这样

的&移步不换形'是建立在对传统京剧的认

知和敬畏!以及更加准确地把握经典的审美

追求$

程砚秋先生早在 #$!# 年 ) 月 %* 日就

说过0&我们致力皮黄的人!应当大而且硬地

负起一种责任!什么责任%第一步!要使皮黄

/摩登化*!第二部要使皮黄完全成为/摩登*

的社会教育'$ 当年!梅兰芳.周信芳等老一

辈京剧大师!都是讲究&唱皮黄的人!要走摩

登路线'的艺术实践者!梅大师也是把&听

戏'变化&看戏'的艺术创新者$ 立足京剧的

传承!放眼未来的创新$ 利用 !"(全景声这

一最新电影科技来拍一部京剧(霸王别姬1!

是对梅兰芳大师最好的致敬$

! ! ! !本报讯（记者 王剑虹 张艺）作为国家
“拍摄京剧经典大戏电影工程”首批试点剧
目之一，由上海电影（集团）有限公司、上海
京剧院、上海广播电视台、电影频道联合出
品的中国首部 '()全景声京剧电影《霸王别
姬》昨天下午在上海影城举行上海首映仪
式。到目前为止，上海参与“拍大戏工程”所
拍摄的三部京剧电影全部采用 '(技术，上
海京剧院院长单跃进表示“京剧这样一个传
统艺术必须要借助现代传播手段来传播。”

京剧《霸王别姬》以 '( 实拍)全景声的
方式呈现是中国电影的第一次。巧的是，这
之前的中国第一部 %(无声电影，即 ""&年

前拍摄的《定军山》也是京剧！导演滕俊杰表
示《霸王别姬》是一部有诚意、有态度的作
品，是一次创新和前瞻性的尝试，“运用逼真
而极具层次感的 '(画面，多媒体技术对情
境、氛围的再创作，加上目前全球最先进的
全景声技术对声音方向性、运动感的优化与
丰富，使得影片提升了京剧的美，拓展出了
更为广阔的叙事空间，能够摆脱传统戏曲电
影在表达时对舞台表演的局限。”

上海大学影视学院教授葛颖在观看了
昨天的首映之后表示，这部片子最突出的是
把最传统的艺术样式和最先进的技术结合
起来，使用了杜比全景声。葛颖也坦言，杜比

全景声在国内不及 *+,-这么普及，自己本
来对杜比全景声也不是很了解，但昨天现场
观看下来觉得声音设计有的很突出，“突然
发现左后方一个人在唱，定点准确性很强。”
“传统京剧锣鼓是主要的，常常会让我们觉
得看到最后产生听觉疲劳，但这次锣鼓到最
后你的耳朵不会发生障碍，饱和度很高。确
实是这次的片子让我耳朵一亮。”

据滕俊杰介绍，理论上拍摄这样一部
'(版的戏曲电影比普通 %(版的成本起码
要高一倍，不过滕导认为戏曲 '(电影的拍
摄是一种很好的尝试，“是一种进步”，“希望
有更多的观众，特别是中小学大学的观众来

看。”而单跃进认为“观众永远是好奇的”，
“从我来讲，京剧能够被其它艺术载体再现
一次的话总归是好的。”在昨天的首映现场，
上海同济大学宣传部的相关负责人也表示
将要组织学生包场观看这部 '(京剧电影。

观众高小姐说，'(版京剧电影《霸王别
姬》非常好看，很惊艳。以前在电视上看到京
剧演出总觉得有些奇怪，隔靴搔痒的感觉。
但是电影看下来非常精彩，摄像机就像观众
的眼睛，紧紧贴着演员，把在剧场里能看到
的、甚至看不到的细节都呈现出来了。'(的
效果也很特别，宝剑出鞘、风起云涌等都很
真实，同时又没有干扰演员的表演。

!"京剧电影!霸王别姬"上海首映

一次!摩登"的艺术探索
吴为忠

! ! ! !本报讯 据新华社消息，李可
染艺术基金会 ! 日在官网发布讣
告，著名雕塑家、已故画家李可染
夫人邹佩珠因病医治无效，于 !月
.日晚 #时 "!分在北京逝世，享年
$!岁。

邹佩珠 "$%& 年生于浙江杭
州，"$'#年在重庆考入国立艺专雕
塑系，"$..年由艺术大师林风眠主
婚与李可染结婚，"$./年应徐悲鸿
邀请任教于北平艺专。在她的积极
倡议和参与下，筹建了我国第一所
雕塑工厂（即今中央美术学院雕塑
研究所），新中国成立初期任教中

央美院雕塑创作室，并参加了人民
英雄纪念碑之辛亥革命———武昌
起义组的起草和定稿。

邹佩珠一生创作了众多雕塑
作品，其中最著名的有北京体育馆
休息厅的大型浮雕运动员像、北京
工人体育场掷铁饼运动员像、安徽
宿县烈士陵园的彭雪枫烈士纪念
碑雕像等。值得一提的是，%&&$年，
邹佩珠将属于自己的 %&& 余件李
可染作品捐赠给国家。捐赠作品均
为李可染各个时期具有代表性的
作品，整体代表了李可染的艺术成
就。 （岳瑞芳）

曾向国家捐赠 #$$余件李可染作品
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京剧还可以这样看


